

(第九部)

第五回
國 會
參 議 院 厚 生 委 員 會 會 議 錄 第 二 十 七 號

昭和二十四年五月二十三日(月曜日)

○児童福祉法の一部を改正する法律案
(内閣提出衆議院送付)
本日の会議に付した事件

午後零時四十四分開會

会を開会いたしました。本日は児童福祉法の一部を改正する法律案を議題としてその審議を進めます。前回に引き続き質疑を続行いたします。

○山下義信君 質疑を終了して直ちに討論に移られんことの動議を提出いたします。

〔賛成〕と呼ぶ者あり

○委員長(塚本重蔵君) 御異議ないふと認めます。それではこれより討論に入ります。賛成、反対を明らかにして御発言願います。

○山下義信君　衆議院から送付されました修正も含めまして、私は本兒童福

社法の一部を改正する法律案に対しまして賛成の意を表するものであります。但し今回政府の提出せられました改正案は必ずしも満足な改正案でないことは、今回慎重審議をいたしました審議の経過におきまして十分表明いたして置きましたのでございますが、我々はその不満足に感じまする点をこの際修正をいたしまして、できるだけ本法の完璧を期したいと考えたのでござ

いますが、諸般の情勢上、今國会においては時間的関係もございまして、十分でございませんので、他日を期したいと考へておられますのでござります。ただその不満の点をこの際簡単に申上げて置きますと、いふと、政府の改正をいたさんと考えておりますするその点に関連をいたしまして、例えは少年法との調整が改正の重大な点になつておるのでござりますが、十八歳以下の處犯少年を取扱うことになり、十四歳以下の犯罪少年を引受けようというようなことになりますと、この児童福祉法関係の運営上十分検討いたさなければならんのでござりますて、今回の中止案にはこれらの少年の取扱のただ手続だけが規定してあるのでありますて、対象の範囲があくまのごとく拡大せられましたに即應いたしましての関係機関の強化というもののが改正案の中には盛られていないのです。我々は先ず児童福祉法の対象児童の年齢を関連いたしまして引上げる必要がある、且つ又それらの児童の面におきましていろいろ関係機関の強化を図る必要がある、かように考えております。その点は是非其他日を期して完全にいたしたいと存ずるのでござります。例えは第二の、政府が改正をいたさんといたしておりまする里親制度、これにつきましては尙改正は單なる手続の規定に止まりまして、その里親制度を十分生かして行くという実体的な改正が試みられていないのは誠に遺

憾と存ずるのであります。且つ又今回
の改正案で、政府がその改正の理由に
特筆いたしております地方行政の推
進の点でござります。即ち改正案は市
町村に児童福祉審議会を置くという者
え方を持つておりますが、併し御承
知のことく實くことを得となつておる
のであります。折角の地方行政推進
も極めて微温的になつております。こ
とは遺憾でござります。すでに保護を
要すべき母子或は勤労者疾患等により
まして、乳幼児を保育し難い者のため
に保育所、それらに對して保護をいた
しまする市町村長の義務が但書の改正
によりまして強くいたされておる。そ
ういう点が市町村行政の強化に俟つ
るものであります。が、そういうこと
を一面させまするならば、一面児童福
祉審議会を市町村に必置すべきであり
まして、これを隨意の程度に止めて置
きますることは陽軒攝洋の感がありま
する点でござります。関連いたしま
て、この児童の福祉に当りまする児童
福祉司といふものの名称でありますと
か性格、即ちその職務権限でございま
すとか、或いは児童委員との關係であ
りますとか、市町村長との間の關係で
ありますとか、或いは児童相談所長と
の間の關係でありますとか、そういう
點が本法におきましては極めて錯綜し
りますとか、市町村長との間の關係で
たしております。これは言葉に弊がある
ござりますけれども、これらの児童保
護の任に当りまするそれ、の機關の
關係が、如何なるものが如何なる人
を命令するのか、その上下の關係も、仕

事の系統も更にないのでござります。お互に協力し合うとか、お互いに通知し合うとか、或いは調査を委嘱することができるとか、協力を求めるとか、求める事ができるとか、いろいろな極めて曖昧な関係に置かれていますことは、本法の不備とするところでござります。即ち例えて申しますと、児童福祉司は縣廳の吏員でござります。児童委員は御承知のごとく民生委員、法によります名譽職でござります。然るに本法におきましては、有給の縣廳の吏員が、児童委員をいわゆる命令することのできるよう、極めて官僚的な匂いが強くなつております。而して今回市町村長が児童行政に相当強く関係するようになりまして、市町村長の立場といふものも極めて不適当なる改正がなされてあるのでございまして、私共はこういう児童に関するいたしますそれ／＼の機関の配列系統、職務の関係といふものを、極めて明白にいたします必要があると考えておるのでございまして、その点は不満に堪えないところでござります。更にこの児童福祉法が、多年の要望であります魔犯少年を取扱うように相成つて、不良少年の善導に乗り出して、その仕事を受持つよう相成つておる。而して児童福祉審議会には、児童に関する藝能でありますとか、或いは文化財の推薦権、そういうようなものに対する勧告権を與える、児童福祉審議会を持つよういたして置きたまつては、児童の厚生がら、一面におきましては、児童の施設に対しますところの獎励といふ

ものが、全然開拓されておるのである。というような点が、今回の改正案の不備であるところであります。且つ又市町村にいろいろ保護の義務を義務付けて、地方行政との関係を強化いたしました。言いながら、それらの市町村の負担をいたしますする費用に対する國庫の補助というようなものが、一向顧みられていない。強化されていない点などは、今回の改正案におきまして、不満足と我々が考えるところでござります。その他、細部に亘りましては、我々の意見もございまして、今回のごとき大修正は本法が制定せらまして、初めての大修正でございました。法律の大修正というのは、そうしばらべてあるべきものではないのであります。かかる機会に我々は折角政府の希望いたしましたが、以上のようないろいろな諸般の事情によりまして、今回実現を見ることができなかつたのでございますが、これは他日我々におきまして、右の点につきましては、更に審議をいたしまして、その機会を得たいと考えるのでございます。尚且つ児童問題は、先般未亡人並びに遺族の援護に関する問題は、多々ござります。この際本改正案を実施いたしまするに際しましては、政府に

おきますところのこれらの対策は、十分力強いものを持つて臨まなければ、法律を改正いたしましただけでは、その目的は達し難いと思うのであります。これらに対する政府の抱負、計画といふものが、どの位できておるかと云ふことを、総理大臣又主務大臣以下関係当局に質疑應答をいたしたのでございましたが、その結果必ずしも満足すべき力強い思想と悟悟があるということを認め難いのは、本員の遺憾とするところでありまして、今後ますべく児童行政の局に当る人の奮起を願わざるを得ないのでございます。以上本法案に対しまする本員の所見を申し添えまして、他日の完璧を期し、行政当局の努力を要望いたしまして、原案に賛成の意を表するものでございます。

○中平常太郎君 私もこの児童福祉法の一部を改正する法律案に、山下委員が只今種々の不備な点を指摘されまして、そうして時間的関係もあるので、一總これに賛成するという意見に賛成するのであります。この児童福祉法といふものは、福祉といふことが主となつておりますので、そうして中の取扱いの状況は悪化の防止、その他に対してもできておりますが、予防的の指導をして、明るい方面に導こうというところに、政府の本当に明るい親心が現われていないよう思われるのです。それは児童厚生施設といふものは、如何なる方面におきましても、どう行きましても、児童の厚生施設といふものは、ほんのここ数年この方、漸く目醒めて來たような問題であります。

厚生施設として、児童遊園といふようなものは、ほんのここ数年この方、漸く目醒めて來たような問題であります。

関係当局に質疑應答をいたしたのでございましたが、その結果必ずしも満足すべき力強い思想と悟悟があるということを認め難いのは、本員の遺憾とするところでありまして、今後ますべく児童行政の局に当る人の奮起を願わざるを得ないのでございます。以上本法案に対しまする本員の所見を申し添えまして、他日の完璧を期し、行政当局の努力を要望いたしまして、原案に賛成の意を表するものでございます。

○姫井伊助君 私も児童福祉法、それに対する衆議院の修正、併せて賛成をいたしましたが、今山下、中平両委員のお話に少し加えさせて頂きたいと思ひます。それはやはり児童福祉の目的を全うせしめるがための念願に外ならないのであります。先づ児童福祉審議会であります。これは市町村は置くべきであるが、児童の山下委員の言われたように、これは將来必ず置くことにしなければならない、又児童相談所につきましても、市には必ず置かなければならない。殊に市には児童福祉司が置かれるのであります。その他児童相談所は必要があるな

て、今日まで甚だしく閑却されて來ておつた問題であります。それ故に政府

といつしましても、厚生施設に対しては補助をしないような法律ができるお

ります。どうしてそういうような大事な問題を抜いておるかというと、費用

いう積極性を持つていなかつたことが原因すると思うのであります。日々夜

々にこの児童の問題が非常に緊迫し、又重要視されておる今日の場合といたしましては、一年を待つことはできな

いからして、これは急速にそういう方

面の規則を制定しなければならんのであります。しかし、時間が問題もありま

たりして、本日はこれで第五国会も終りを告げんとしたとしてあります。

そういう場合に、又そういう不備な点もありまするけれども、来るべき國会におきまして、完璧を期するという意味にございますが、時間の問題もありま

たりして、本日はこれで第五国会も終りを告げんとしたとしてあります。

○姫井伊助君 私も児童福祉法、それ

に対する衆議院の修正、併せて賛成をいたしましたが、今山下、中平両委員の

お話を少し加えさせて頂きたいと思

います。それはやはり児童福祉の目的

を全うせしめるがための念願に外なら

ないであります。先づ児童福祉審議会であります。これは市町村は置くべき

ことであるが、児童の山下委員の言

葉の意を表します。

○竹中七郎君 私も本法に対しまして

は賛成の意を表するものであります。

我々が地方へ調査に参りましたして、いろ

う政府に述べました点も含めまし

て、この度改正になつたように考

る。

らば、町村にまでも普及せしめるよう

にしなければならないことは、これは

当然児童福祉の行くべき途だと思うの

であります。尙児童厚生施設におきま

して、中平委員も御指摘されました

が、かねて多少の問題になつております。これは申

すまでもなく市町村の委託関係があり

ますので、一般の保育所のうちに包

含せしめることは困難のように存じま

す。従いまして名称は保育所であります

けれども、これはやはり児童厚生施

設のうちに入るべきものだと私は考

えております。そうするならば曾て廣く普及し、相当の効果を挙げましたこ

の既設保育所といふものは、その児童

厚生施設の面におきまして、助長発達

せしめるの要があるので、こういう点

におきましてもはつきりさせなければ

ならないと思います。要するに今日の

場合、この原案並びに修正案に対しま

して私共は賛意を表しまするが、これ

からの運営に当りますては、將來今私

共の申しましたようなことが実際に行

われ得るよう、行政当局におきまし

てはその含みを以て、運営上色々とそ

の方針を進んで行つて頂きたい。ただ

法律の正面におけるものだけを護るとい

うのではなくして、本質的にその実績

を挙げるために、今申しましたような

目標に向つてぐんぐん押し進んで行く

よくな適切な運営を図つて頂きたいと

いうことを強く希望いたしまして、賛成の意を表します。

○委員長(塚本重蔵君) 総員起立と認

めます。全会一致を以ちまして、児童

福祉の一部を改正する法律案は、衆議

院の修正通り可決すべきものと決定い

たしました。つきましては参議院規則

第百四條によりまする諸般の手続は、

委員長に御一任下さることに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(塚本重蔵君) 御異議ないと

認めます。尙本案を可とせられました

方の御署名を本院規則第七十二條によ

つてお願いいたします。

多数意見者署名

○井上なりゑ君 児童福祉法とは違

りますのでございますが、この機会を拜

て、行政当局としてこの法律の施行に

遺憾なきを期したいということを一應

申上げます。

○谷口彌三郎 山下義信

姫井伊介 井上なつゑ

竹中七郎 中平常太郎

中山壽彦 中平常太郎

○委員長(塚本重蔵君) 御署名渡れば

ございませんか。……ないと認めま

す。

○政府委員(浅岡信夫君) 只今本法案

に対しまして、全会一致を以て御採擇

を頂きましたことを、誠に厚生省当局

といたしまして、厚くお礼を申上げる

のでございますが、その賛成に当たりま

して、山下委員から非常に少年法と

の関連の問題にいたしましても、或い

まして、里親、或いは更に幾多のこの法律を

施行する上におきましての微に入り、

細に入りましたところの御注意、御勧

告、重ねて中平委員から朗らかに光明

をおきましたことには感謝の意を表す

所存であります。誠に御多忙な中、御

御出席を賜り、誠に感謝の意を表す所存

であります。誠に御多忙な中、御出席を賜り、誠に感謝の意を表す所存

<p

借させて頂いて、ちよつと厚生省政務官に一言申上げたいことがござります。それは外でもございません。午前に中に本会議に上程されました文部省設置法案の反対演説のときに、岩間議員の病院の看護婦でございましたけれども、私は結局この看護婦の教育とか、看護事業の基準というようなことは全部厚生省の所管になつておると存じますので、第二回国会で新らしい保健婦、助産婦、看護婦法案が通過いたしまして、そちらで法となつて公布されましてそれを実施しておられます。なか／＼現状の社会状態と申しましようか、あらゆる病院の再設備、それから内容の充実、改善といふよな面からいたしまして、この法の実施、運営はなか／＼むずかしいことは私共承知いたしておりますのでござりますけれども、この頃頻々として看護婦の自殺事件とか、看護婦のストライキ事件といふことが起りますことを誠に遺憾に存じますのでござります。大学病院の看護婦のハンガーワーストライキ……就職ができないなかつたことは、これは自分達は大学で就職を認められたものである。その就職を輿論に訴えようというような間違つた考えを持つものであるかどうか、私は存じませんのであります。が、少くとも今日の看護婦としまして、こうした児童福祉法が出て参りまして、子供を取扱います看護婦といふものは氣を遣うことは間違ないのであります。なか／＼困難なことに遭遇するのでござります。困難なことに遭遇するのでござります。

越えて行けるだけの本当の勇氣と自信と、本当の何と申しましようか、それだけの知識と技術がなければ看護婦の仕事はできないのでござりますので、非常にこれはむずかしい重大な仕事だと存じますのであります。殊にこの頃やかましく申されておりますこれから出て参ります定員法の中でも、定員法が出ますれば、凡そ未亡人達、婦人の人達の仕事は、これは先に首切になるのじやないかといつて騒いでおられますが中にも、看護婦は併しこれは首切りしない。人が少いから又増員されるのじやないかというくらい世間の注目を集めておりますが、それだけ大事な仕事をにも拘わらず、ああしたことが起りますことは、現在のこうした日本の再建上非常に残念に存じますことござりますので、厚生行政、殊に看護婦法案を独立させ改正されました厚生省におきましては、当然看護婦の教育、指導精神と申しましようか、そういうことをはつきりして頂いて、その外の運営の面にも厚生次官を中心といたしまして、皆さんもつと一段と力を入れて頂いて、看護婦の拡充を図つて頂きたいということを御希望申上げまして、お願いを終るような次第であります。

婦さんの問題につきましてのその精神的な根本、そういうものを究めて行きますと、誠に尊いものがあると思うのです。そうした点につきましては厚生省といたしまして、十分その氣持を生かして行くという面に対しまして厚生行政、看護婦行政、そうした面に対しても遺憾なきを期したいと思つております。

が、これは医師の意見のみで、あの文句から申しますといいのであって、民生委員の意見は左程必要もなくなつたような状況になつております。これは今後の審査会においてさぞ困ることであらうと思つております。殊に本朝のごときは、或る方面から多數の者が、ああいう文句では到底いけんから、あれは一つ止めるようにして下さいといふようなことを、中野区の方の連中が申して参りましたけれども、もう僅かの時日であります。もう時日もなく、本日を以て第五國会が終了するのでありますために、今後非常に困るとは思いますがけれども、皆様方にもお願いして、先ずあれで案を呑んで頂いて、そしして參議院に廻つて來たということになりますから、本会議において通過させて頂きたいと思います。併し實際におきましては、あの改正ではこちら申上げるのはどうもいかんがと思ひますが、私自身としては非常な改悪をされたものと想つて困つておるような次第でござります。どうぞ厚生委員の方々におかれましては、折角あれが妙な状況になりましたけれども、必ず時日がありませんから、それを呑んで、今回は全会一致で衆議院修正通りに本会議を通過いたしますように、是非何分お願ひいたしたいと思います。

○委員長(塚本重藏君) 外に何か御発言ありますか……第五国会もいよいよ本日を以て終了することになりましたが、厚生委員会におきましては、第五国会開会以來、殆んど連日休みなく法案の審議並びに請願陳情の審議、併せて四つの調査事件に関しまして皆さんが精魂を盡してその審議を完うせられましたことにつきまして厚い感謝をしておる次第であります。尙、請願の一部、陳情の一部が残されておりましたが、これらの案件は引続き今後の調査と研究とに俟つべきものであるといたしまして、このまま次会に送りたいと思うような次第であります。長々有難うございました。本日はこれを以て散会いたします。

昭和二十四年六月十日印刷

昭和二十四年六月十一日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局